

2.2. Die Grundlagen der revolutionären Kraft der Arbeiterklasse

Die Arbeiterklasse ist wie jede andere Klasse in ihren Wesensmerkmalen, ihren Interessen und in ihrer Funktion in erster Linie durch ihre Stellung in einem geschichtlich bestimmten System der gesellschaftlichen Produktion charakterisiert.¹⁵ Da sich die Arbeiterklasse im Kapitalismus herausbildet und in der sozialistischen Revolution zum Schöpfer der neuen sozialistischen Gesellschaft wird, ist es notwendig, sowohl den grundsätzlichen Unterschied zwischen der Stellung der Arbeiterklasse im Kapitalismus und der im Sozialismus zu beachten als auch die Tatsache, daß es sich um die gleiche Klasse auf unterschiedlichen Reifestufen handelt.

Politische und soziale Hauptkraft

Aus der sozialökonomischen Stellung der Arbeiterklasse, aus ihrem dadurch bedingten Verhältnis zu allen politischen und ideologischen Bedingungen, die der Entfaltung ihrer organisatorischen und intellektuellen Kräfte dienen, ergibt sich ihre gesamtgesellschaftliche Funktion: **Die Arbeiterklasse ist die politische und soziale Hauptkraft, die die Menschheit auf dem Weg vom Kapitalismus zum Sozialismus und zur klassenlosen kommunistischen Gesellschaft voranführt.** Die Arbeiterklasse bildet zusammen mit anderen Werktätigen, zu denen vor allem die Masse der Bauern gehört, die überwältigende Mehrheit der Bevölkerung in allen Ländern der Welt.

In unserer Epoche bildet die **Arbeiterklasse der sozialistischen Länder** den fortgeschrittensten Teil der internationalen Arbeiterklasse; sie gestaltet alle Bereiche des gesellschaftlichen Lebens gemeinsam mit den anderen Werktätigen im Interesse der von Ausbeutung befreiten Volksmassen, sie nutzt ihre ökonomischen, politischen, militärischen, ideologischen wie die Gesamtheit ihrer geistig-kulturellen Positionen zur Stärkung der internationalen Arbeiterklasse und aller antiimperialistischen Kräfte.¹⁶ Ein anderer Teil der internationalen Arbeiterklasse — die **Arbeiterklasse der kapitalistischen Länder** — wird noch ausgebeutet; sie steht an der Spitze des Kampfes für grundlegende demokratische Veränderungen, für die Schaffung solcher Machtverhältnisse, mit deren Hilfe die sozialistische Umgestaltung der Gesellschaft möglich wird.¹⁷ Rasch wächst die **junge Arbeiterklasse** in den **Ländern Asiens, Afrikas und Lateinamerikas**, die in der Regel noch mit den Folgen nationaler und kolonialer Unterdrückung konfrontiert ist. Ihre soziale und politische Kraft formiert sich mit den Fortschritten der maschinellen Großproduktion und im Kampf für ihren wachsenden Einfluß auf die Lösung der Entwicklungsprobleme dieser Länder.¹⁸

15 Siehe W. I. Lenin: Die große Initiative. In: Werke, Bd. 29, S. 410. Siehe auch Lehrbuch Dialektischer und historischer Materialismus, 2.9.

16 Siehe Kap. 5 des vorliegenden Lehrbuches.

17 Siehe Kap. 6 des vorliegenden Lehrbuches.

18 Siehe Kap. 7 des vorliegenden Lehrbuches.